

[IVONNE DONOSO, DELEGADA PRESIDENCIAL DE TARAPACÁ]

# “Es fundamental el rol de Tarapacá en desbaratar bandas criminales”

La autoridad regional anunció un refuerzo en seguridad para este verano y destacó el rol clave de la región en el control fronterizo para combatir el crimen organizado y la migración irregular.

Javiera Tapia Zapata  
 javiera.tapia@estrelaiquique.cl

La delegada presidencial de Tarapacá, Ivonne Donoso, lleva un poco más de seis semanas al mando de la Delegación Presidencial regional, tiempo en el que se la ha visto activa reuniéndose con los distintos actores del quehacer local y definiendo estrategias de seguridad para este 2025. Quiere poner énfasis en reforzar la sensación de seguridad, combatir el crimen organizado y generar estrategias para disminuir los delitos graves.

**Para esta temporada estival ¿Qué acciones se están reforzando en seguridad?**

En particular el Plan Verano seguro. Nosotros lo que esperamos es poder tener los buenos resultados que tuvimos el año pasado. Se ha estado trabajando con todas las policías: Policía de Investigaciones y policía marítima, Carabineros, Delegación Presidencial y la Dirección de Seguridad de la Municipalidad de Iquique, haciendo un esfuerzo mancomunado para poder tener un verano seguro y cumplir con también las expectativas de la ciudadanía, en términos de seguridad, de fiscalización y también de Educación. Muchas veces nos encontramos con situaciones que son incivildades propias de responsabilidad de todos los ciudadanos de nuestra región, turistas y habitantes. El día lunes tuvimos la recepción de 35 funcionarios de Carabineros que provienen de la Región de Antofagasta y que van a reforzar todas las acciones necesarias del Plan Verano seguro. Entonces, se



SI BIEN LAS CIFRAS DE CRÍMENES Y HOMICIDIOS VAN A LA BAJA, LA DELEGADA AFIRMÓ QUE ES UN DESAFÍO LA SENSACIÓN DE INSEGURIDAD.

umenta la dotación durante este verano, y vamos a estar en varios sectores que son acontecidos, no solamente en el plano de balnearios, sino que también en ciertos sectores donde hay alta afluencia de público; sectores turísticos y comerciales, donde se hace necesaria la mayor presencia de Carabineros.

**En este mes y medio al frente de la delegación, ¿cuáles han sido sus prioridades y cómo proyecta estas iniciativas para este 2025?**

Las prioridades en materia de seguridad son particularmente continuar el trabajo que ha venido realizando la delegación presidencial en materias de

control fronterizo, así también las distintas fiscalizaciones que se realizan en la ruta que son integradas, que la realiza varias instituciones en distintos puntos de la ruta de 15-CH y otras rutas que conectan con nuestra zona fronteriza, que nos han dado excelentes resultados y así también poder reforzar en conjunto con las policías todos los programas que hoy día nosotros también tenemos, por ejemplo, el Plan Calles Sin Violencia, un plan bastante exitoso que se ha ejecu-

tado acá en la región y adicionalmente poder colaborar en todas las iniciativas que las policías de manera directa han realizado con el Gobierno Regional en distintas iniciativas de infraestructura y equipamiento que refuerza la labor que realizamos con el Ministerio del Interior. El enfoque hoy, y el trabajo del gobierno del Presidente Gabriel Boric, ha sido bastante enfático respecto a las políticas de seguridad, sobre todo con los protocolos hoy día que se firmaron entre el Servicio Nacional de Migraciones y Policía de In-

vestigaciones, que nos van a permitir tener un trabajo más coordinado respecto a los protocolos, también en de reconducción de personas migrantes que hoy están ingresando a nuestro país por pasos no habilitados y eso creo que es importante relevar. Asimismo, mencionar que se han estado haciendo esfuerzos respecto a la política exterior, en este acuerdo con Bolivia que es bastante importante. Ha sido un trabajo de mucha dedicación que el Gobierno de Chile ha tenido para poder concretar y gestiones que eran necesarias para tener un mejor control fronterizo para ambos países.

**¿Cuál es el balance que ha-**

**ce respecto a la evolución de los delitos graves en la región durante 2024?**

Dentro de los delitos que están dentro del Stop hay una disminución de 791 delitos, es decir, hay 791 delitos menos en general de todos los delitos que están tipificados como: robo con intimidación, robo con fuerza, robo en un lugar no habitado, hurto, violencia intrafamiliar, entre otros, que disminuyeron y eso hoy día que están dentro de los 12 delitos que están obviamente dentro del Stop. Estamos hablando de un 7,9% menos en comparación al año 2023, lo cual eso ha significado que han habido más controles, han habido más denuncias que nos han permitido actuar a tiempo y obviamente que nos ha generado una sensación distinta respecto a este tipo de delitos, que obviamente van a la baja. Eso es muy importante mencionarlo, porque todos las red de programas de prevención de educación en materia de seguridad, adicionalmente las que son de acción directa, los aumentos patrullaje, el control de fiscalización e incivildades; la prevención en espacios públicos, la persecución penal efectiva, y el trabajo con el Ministerio Público, nos han permitido hoy día poder tener estos resultados en la región. Respecto a los homicidios, en comparación al año anterior, estamos también a la baja. En el año 2023 hubo 40 homicidios y, actualmente, llevamos un número de 30 homicidios, por lo tanto también es una baja importante.

(continúa en la pág. siguiente)

“Tuvimos la recepción de 35 funcionarios de Carabineros para reforzar el Plan Verano Seguro”

(viene de la página anterior)

**Si bien las cifras van en descenso, persiste la sensación de inseguridad. ¿Cómo se está abordando este desafío?**

Sí, claro. Hay un tema de sensación que ha sido quizá un poco complejo, muchas veces, de abordar y ahí van las iniciativas de la presencia del gobierno en los territorios con actividades de participación ciudadana, que nos permitan poder tener un vínculo directo con la comunidad y nos permitan, no solamente informar de estas cifras, sino que también sensibilizar a la ciudadanía de que hemos estado realizando lo que sabemos hacer en temas de seguridad y así también la colaboración por parte de ellos respecto a estas materias, porque insisto la seguridad es una corresponsabilidad de todos.

**En cuanto a crimen organizado, ¿cuántas bandas relacionadas con el tráfico de migrantes han sido desarticuladas en la región?**

Hemos estado realizando justamente con la Policía de Investigaciones y el trabajo en conjunto con el Ministerio Público bastantes acciones que están relacionadas a desbaratar bandas de crimen organizado, y en comparación también a años anteriores ha habido una baja respecto a delitos por parte de bandas de crimen organizado. Nosotros hace poco tuvimos una operación de la cual pudimos ser partícipes de manera tele-



UNA DE LAS TAREAS MÁS IMPORTANTES QUE DESARROLLA LA DELEGADA DESDE QUE ASUMIÓ ES EL COMBATE CONTRA LA DELINCUENCIA.

mática y que se denominaba "El Paso", esta operación que llevaba una investigación desde el año 2022 en nuestra región respecto a trata de personas, que se realizó de manera simultánea en Tarapacá, Coquimbo y Santiago, donde terminaron alrededor de 14 personas detenidas en estas regiones que tenían una red y eran parte de bandas de crimen organizado para la trata de personas y eso es una de las otras acciones que también se han venido realizando en conjunto y que son claves para poder abordar en materias de crimen organizado todo este tipo de delitos que se estaban realizando acá en la región.

Fueron alrededor de 14 personas detenidas, que fueron de manera simultánea abordadas y se detecta que esta banda está vinculada a una empresa de bus "Covale", que estaba realizando trata de personas. Esta investigación permite conocer por dónde ingresan, dónde hacen su desembarco, el tipo de organización, cómo se manejan los captores de personas, quiénes son los que transportan, cómo se coordinan las residencias, en qué lugares y ahora sumado a que esta empresa de transporte también estaba vinculada con esta banda, nos ha permitido más allá de la investigación poder tomar ciertas

medidas, que nos permiten ver cómo es el modus operandi y dónde nosotros debemos también atacar en materias de acciones de seguridad. Es fundamental el rol de Tarapacá en desbaratar las bandas para impedir que siga avanzando hacia el resto del país.

**¿Qué medidas se están implementando para reforzar la seguridad en el paso fronterizo de Colchane?**

Actualmente, el complejo está operativo 24/7, lo que nos ha permitido tener un tránsito mucho más fluido por parte del ingreso y salida de nuestro país de personas y adicionalmente en este

periodo estival siempre hay un aumento. Ante eso nosotros, en conjunto con la Delegación Provincial del Tamarugal, hemos estado realizando ciertas medidas con todas las instituciones que son parte de este complejo fronterizo: SAG, Aduana, Policía de Investigaciones, que están en el trabajo de control. Se aperturó una caseta adicional por el alto de tránsito de personas, porque en este periodo transita no solamente porque es periodo estival, sino que también están las fiestas propias que se realizan en el altiplano y que hace que efectivamente haya un tránsito mayor de personas, sobre

todo de Bolivia a nuestro territorio nacional. Ante ese aumento de personas, es importante la coordinación que se tiene con las instituciones que están en el Complejo Fronterizo y adicionalmente con nuestra contraparte boliviana, para poder tener obviamente un tránsito seguro de quiénes hoy día están ingresando a nuestro país por pasos habilitados. Nosotros estamos gestionando el aumento de dotación de funcionarios, porque es importante tener turnos fluidos, dentro de las complejidades que hay también en Colchane en términos geográficos, por lo tanto, estamos solicitamos el aumento también de funcionarios de Policía de Investigaciones para reforzar también el control fronterizo que hoy día tenemos y estando con el número que tenemos actualmente hemos sabido dar respuesta más allá de algunos inconvenientes que se pueden generar por el lado boliviano y que finalmente terminan repercutiendo también acá. Por eso el acuerdo entre Chile y Bolivia sobre medidas de reconducción de migrantes que hayan ingresado por pasos no habilitados. Eso claramente nos va a permitir, con este protocolo, la reconducción de personas que ingresan por pasos no habilitados y que tienen alguna orden pendiente. Lo habitual es que haya un aumento de ingresos del 30% en esta temporada. 